

婦人と年少者

昭和十八年五月二十日第一種郵便物認可 昭和三十年九月五日発行（毎月一回五日発行） 第二卷 第九号



28

◆ 農村の婦人と年少者の問題

婦人少年協会



婦人參政權十周年記念

社会とともに進む相手写真募集

婦人が參政権を得てから十年になる今日、婦人は家族の一員として、あるいは地域社会や職場の一員として、めざましいはたらきをしております。そういう婦人の生きくとした姿を画面にとらえて、広く一般に紹介するため、婦人参政権十周年を記念して、「社会とともに進む婦人」の写真を左記の要領で一般から募集します。都市からも農村からもふるつて応募して下さい。

應募規定

- いろいろな分野における婦人の生活を考えが
き、「社会とともに進む婦人」という感じを
あらわすもの。つきの部門にわける。

 - 一、婦人と家庭生活
 - 民主的な家庭生活や生活改善等
 - 二、婦人と政治
 - 公職・選舉・政治的活動等
 - 三、婦人と経済活動
 - 職場・商店・農村における労働
 - 四、婦人と教育文化
 - 教育・学芸・芸能方面
 - 五、婦人と協同活動
 - 青年団体・婦人団体・労組等における活動お
よび地域におけるグループ活動等
 - 六、婦人のための機関や社会施設。あるいは社会
事業にたずさわる婦人

◆規 格

 - 一枚もの(四切)
 - 一枚以上の組写真(キャビネ以上)
 - ◆締 切 昭和三十年十一月三十日
 - ◆審 査 主催者・後援団体・協賛団体が行
う。

◆発 表 昭和三十年十一月中

入選者に直接通知するほか、新聞(または

入選作品は十二月中旬の一週間、
おいて展示公開する。

「社会とともに進む婦人」写真応募票				
氏名	性別 男女			
住所				
職業(又は学校名)				
部門名	題名(多少説明を加える)			
撮影日時	撮影地	カメラ		
絞り	露出	秒	フィルム	現像液
フィルターその他	印画紙		現像液	

都道府県選挙管理委員会連合会
都道府県選挙連盟・自治協会
公明選挙連盟
日本写眞社団法人

主 催 労 働 省

援贊後協

都道府県選挙管理委員会連合会
公明選挙連盟・自治庁
社団法人日本万葉協会

婦人と年少者

経済と婦人の地位

農村の生活改善

農村の婦人労働者

神奈川婦人少年

県浦郡地方の民謡と女性

卷之三

七月の婦人界の動き

被虐の開拓者の生活 少者の不当雇用同行実体調査のうち

アントン・ツィードル

農地改革後の農家経済と

婦人の地位



者 少 年 と 人 婦

たときのことであるが、村の娘たちが、村の農家へは嫁入りしない、という申合せをしたというので、青年たちが困つて、いる、という話をきいた。この村は、山がかりの村で、耕地といつても傾斜地が多く、しかも一戸あたりの耕地面積は、わずかに四反歩というのであるから、農家の経済状態は苦しく、農業労働もつらいにちがいな。

ところに、八王子や立川、相模原などがあるわけであるから、村の娘たちが、工員やサラリーマンにひかれるとしても、それほど下思議ではないかも。この村から看護師になれないといふことは、決して珍しいことではない。農家の娘たちの多くが、農家以外へ嫁入りたいという希望を表明している。そして、その理由として、第一に、農業労働

調査の結果は、下層農家においてよりも、かえつて上層農家のばあいが、過重の労働を要求されていることをしめしている。少數の例外をのぞけば、今日でも、わが国の農家にあつては、“鍼鎌農業”——惜しみなく人間の労働力を要求してやまない形の農業が行われている。したがつて、すすんだ労働手段——とくに農業機械によつて労働が合理化されないかぎり、經營規模が大きくなればなるほど、家族の労働は苛烈にならざるをえないが、このばあい、婦人の労働の過重はさけがたい。げんに、埼玉、群馬、神奈川などの村の調査では、農家婦人の労働時間は、上層の農家になればなるほど長くなり、さらに婦人で病気に蝕まれるもののが、かえつて上層農家に多く、死産流産もまた同様な傾向にあるということが示されている。このことは、これら上層農家の生活安定ないしは経済的向上は、じつは、家族の過重な労働——肉体の犠牲において購われていることを示唆している。しかも、こうした犠牲が、農地改革後においても依然として生きつづけている父家長的家族秩序（こうした秩序は、がいして上層農家になるほど強く残つてゐる傾向がある）のゆえに、もつとも強く要求されるのが嫁の座であることはい

今日では、専業農家は、純農家戸数の約三分の一前後にすぎないほど兼業化傾向はいちぢるしい。これらの農家の大部分は——自作農たると小作農たるとを問わず——農業外の収入なくしては、生計を維持することさえ不可能なのである。農林省の農家経済調査の結果をみても、農業による収入と農業のための支出との差引では、赤字になつており、この赤字が、農業外の収入と支出の差引における黒字によつて補充されて、農家経済の收支の帳戻が、黒字になつてゐるのであるが、經營規模が小さくなればなるほど、こうした兼業収入の割合は、ますます大きくなつてゐる。つまり、がいして、下層農家になればなるほど兼業収入に依存する度合が大きくなつてゐるのである。(もつとも、いわゆる“第二種兼業農家”——農業外の仕事を主とし農業を従とする農家のなかには、農業といつても自給農園的な意味でやつてゐるものがあるが、これらは農家の範疇に入れるべきではない)。ところで、こうした兼業農家における農業外の収入のうちで、もつとも大きな割合をしめるものは、労賃収入ないしは俸給収入であるが、いうまでもなく、こうした農業外収入をぐのは、主として婦人ではなく男子であることが注目されねばならない。

部の自作農家の婦人たちの地位は、かならずし
も改善されているとはいえない。

して、耕地面積が狭隘であるために、耕地による収入だけでは、生計が困難であるがゆえに、農業外の収入に依存せざるをえないものであるが、多くのばあい、農業外の仕事には男子が從

制度——とくに姑とともに暮らすことのつらさをあげていた。また、各地の講演会などへ行つて、娘たちの考え方をきいてみると、だいたいにおいて、同じような傾向がみられた。もつとも、なかには、大多数が、嫁入り先として農家を希望するところもないではなかつたが、その理由は、「勤人」にくらべて農家の方が、長い目でみれば、生活が安定しているというのであって、農業労働のつらさや農家の家族秩序にたいする不満がないというのではなかつた。農村の婦人の地位は、いまなお、めぐまれていないという感がふかい。

しかし、ここで見落してならないことは、きわめてわずかなケースであるにもせよ、勤人にくらべて農家の方が生活が安定していると考え、むしろ前者よりも後者を嫁入先としてえらぶものが大多数をしめるケースがあるという事実である。もとより、このばあい、集つた人々が、村での上層農家に偏つていたといふことは

といふ形で、家族間の分業が成立する。こうしたことでもういふ形で、農家の主人が農業外の仕事に従事することもけつして少くはないが、このような農家にあつては、主婦は事实上農業労働の中心とならなければならない。たゞ、ここで注意しなければならないことは、主婦が農業労働そのものにおいて中心となるということが、ただちに農業經營の主導権をにぎることにはならないということである。このようならば、一般的には、農業經營の主導権は家長である主人によつて、しつかりにぎられている。作付する作物の種類や作業のやり方についても、その大綱は、農業外の仕事の余暇を利用して、主人が計画をたて、さへいをふるばあいが多い。いわんや、財布のひもは主人がにぎつている。つまり、主婦は、圃場での労働の棒頭ぼうとうにすぎないのである。この種の兼業農家における婦人の労働がなまやさしいものでないことは、よきに推察されよう。

もちろん、農業外収入のために働くものが主人でないはあいは多い。しかし、このばあいにも、婦人ではなく男子が多い。これは、おそらく、婦人は家事労働の担当者であるということだが、婦人を家の中にしばりつける重要な原因になつてゐるのであろうが、いずれにしても、農

い。農民の意識形態の特殊性は、根本的には、これによつて規定されるのであるが、いずれにしても、農地改革後の自作農——とくに上層自作農家では、いわば『小所有者意識』が強化されたことは否定できないだろう。そして、これらの農家にあつては、改革前にくらべて、かなり経済的にも向上したものもあるまい。こうした事情が、これらの農家の子女の考え方を規定しているものと考えても大過あるまい。したがつて、こうしたケースのみられる地方の娘たちのものの考え方が『眞実』だと判断するには問題があると思われる。これは地城的な傾向としてとらえられるべきではなく、むしろ、階層性をあらわすものとして理解されるべきであろう。

けれども、こうした事實をもつて、上層の農家の婦人の地位が、農地改革後において向上したと判断することは早計である。なるほど、家族全体の生活そのものは、安定化し、農家経済

といふ形で、家族間の分業が成立する。こうしてたばあい、農家の主人が農業外の仕事に従事することもけつして少くはないが、このようない農家にあつては、主婦は事实上農業労働の中心とならなければならぬ。たゞ、ここで注意しなければならないことは、主婦が農業労働そのものにおいて中心となるということが、ただちに農業經營の主導権をにぎることにはならないといふことである。このようなばあいでも、一般的には、農業經營の主導権は家長である主人によつて、しつかりにぎられている。作付する作物の種類や作業のやり方についても、その大綱は、農業外の仕事の余暇を利用して、主人が計画をたて、さいはいをふるばあいが多い。いわんや、財布のひもは主人がにぎつている。つまり、主婦は、圃場での労働の搾頭ばくとうにすぎないのである。この種の兼業農家における婦人の労働がなまやさしいものでないことは、よういに推察されよう。

もちろん、農業外収入のために働くものが主人でないばあいは多い。しかし、このばあいにも、婦人ではなく男子が多い。これは、おそらく、婦人は家事労働の担当者であるということが、婦人を家の中にしばりつける重要な原因になつてゐるのであろうが、いずれにしても、農家における婦人たちは、家事労働と農業労働との担当者として運命づけられているのである。この考え方は、しばしば「あきらめ」によつて

否定できまい。だが、それにしても、農地改革前には、こうした考え方のもち主は、おそらく、村では、ごく少数——自作農の上層にかぎられていたのではないかと考へられるが、改革後には、その数は、もつと増えているのではあるまいか。農地改革によつて、多くの小作農が自作農になつたことが、かなりの影響をあたえているのではないかと思われるのである。わが国の農村では、よく知られているように、ル士地“こそは、何にもまして貴重な財産と考えら

婦人と年少者

特徴づけられてゐる。農業では、どうてい人間らしい生活はできない」と考へてゐるのでは

経営をつらぬいていることだけは否定すべくもない。

あるまいかと思われるにありとべなくになりたとえば、静岡県のある村では、改良カマドが、いつこう普及しないといふので、その理由をただしてみると、「カマドがよく燃えるようにな

經營をつらぬいてゐることだけは否定すべきもない。

かし、同時に一部の上層農家の間で、一般的には、農家の經營規模はかえつて縮少したのである。したがつて、それが家族労作經營であり、家族秩序が近代化されないかぎり、婦人の地位の向上への途は坦々たるものとはいえないだろう。



立ち上る農村の若人達

新妻
一
卜

敗戦によつて領土は四つの島にちぢまり、従つて面積も戦前に比べて五四・五%、しかも世界で第六位と、いう、一等国なみの人口をかかえている日本だから、再建するといつても容易なことではありません。その上毎年自然増が百四十五万人と推定されでは、家族計画の成果も心細くなるし、政治家がいくら完全雇用をさけんでも、益々ふえる失業者をみては、明日の日を希望して生きることが難しくなります。こうしたなかで、農村の明るい話題を書けと云われても、なかなか難かしいことだが、二三それにあてはまるかどうか判らないが、私の見、聞きした狭い範囲から、ひろつてみることにします。

あるまいかと思われるのは、あれがなかなかにならぬにない。たとえば、静岡県のある村では、改良カマドが、いつこう普及しないといふので、その理由をただしてみると、カマドがよく燃えるようになると、カマドの前に長く座つてゐることができる。そうなると、つらい野良仕事にすぐに行かなければならなくなる。だから改良カマドより旧いカマドの方が体がやすまる」というのである。こうした喜劇的悲劇の村は、花卉栽培によつてかなり大きな収入をあげているのであるが、花卉栽培は主として主人があたり、婦人はほとんど土地改良のおこなわれていない湿田で働いているのである。一般に豊かだといわれているこの地方でさえも、婦人は人間らしい生活を与えられていない。青森県の津軽地方でも、農家は子たくさんに困つてゐる。それにもかかわらず、少からざる婦人は産児調節に反対である。理由は授乳の時間こそが、主人や姑、小姑の前で公然と体をやすめることのできる唯一の時間だといい、だから遠い将来のことよりも、現在の一日一日からいえば、乳児がほしいというのである。ここには、古い家族の秩序と、はげしい農業労働のために、人間らしからざる生活をしいられている農家の婦人のすがたが浮彫的に示されている。あるいは、こうしたケースは、あまりに極端すぎるといわれるかもしれない。しかし、たとえ、これが極端なケースであつたとしても、こうした傾向が、わが国の農家

經營をつらぬいていふことだけは否定すべくもない。

わが国の農業經營は、しばしば、『家族勞作經營』といふことばで特徴づけられている。こゝによつて生産が行われてゐる經營という意味であるが、当然のことながら、ここでは、家族の労働にたいして労働報酬は支払われない。家族の労働によつて生産された生産物の収益によつて、家族の生活費が賄われるのである。したがつて、自家の經營で最大の収益をあげることこそが、とりもなおさず、家族の生活を豊かにする唯一の方途だと考えられる。そして、そのためには、どうせ家族労働は『ただ（労働報酬を支払う必要がない）』であるから、せい一杯働いて生産物の量を多くすることが大切だと考えられることになる。ここから、家族労働者の労働過重がもたらされるのである。こうした家族労作的な小さな經營では、もし、農産物の価格が暴落して、農業収益が減退すれば、家族の生活水準を切り下げる同時に、他方、反当りの収量を増大するためにつきわめて苛烈な労働が要求されるにいたる。そして、極端なばあいには、生活水準の引下げと労働のはげしさは、生理的な限界にまで達することもあるのである。こうしたばあいに、婦人が、もつともめぐまれない地位に立たされることは、現在、なお強くのこつてゐる旧い家族秩序の下ではさけがたいであろう。農地改革によつて、多くの小作農は自作地化され、多くの小作農は自作農化された。し

一般的には、農家の經營規模はかえつて縮少したのである。したがつて、それが家族労作經營での地位の向上への途は坦々たるものとはいえないだろう。

けれども、それにもかかわらず、戦後、農家の婦人の地位が相対的に向上していることも否定できない事実である。たとえば、いろいろな集会に、戦前とは比較にならないほど農家の婦人の出席が多くなつた。それだけではなく、婦人の發言もいちぢるしく活潑になつた。されば、多かれ少なかれ婦人の地位の向上を示唆するものといえるだろう。この点からいえば、除々にて道を辿つているとみるべきであろう。

最初にのべた、農村の娘たちの「農家へ嫁にゆかない」という申合せそのものが、かの女たちの抵抗にほかならない。かの女たちは、しだいに、あきらめから、抜け出して、人間らしい生活を要求するほどに、自己の意識をたがめてきているのである。それは、いまのところ、まだ端緒にすぎないだろう。しかし、人間としての自覚が、ひとたび芽生えるならば、それは、やがて生長しないではおかないと、この農家の婦人たちの自覚と、これにもとづく抵抗が、あまりにも人間性を無視したわが国の農業經營の方をかえさせる原動力にならないとはいえない。こうした見解は、あまりにも樂觀的すぎるだろうか。

婦人と年少者

1

その前に、すこし農村青年の立場にある環境を記さねばならないが、農村も農地改革によつて待望の土地が手に入つたし、もう慘めな生活からお別れできるものと想像されたが、あれから十年たたぬ間に、またも貧富の差は峻烈をきわめてきました。それに昔ながらの生産形態もようやく近代化し、三男を抱えておく必要

農村の若い婦人達の職場といえば、繊維関係が殆んどであることは周知の事実ですが、この製糸・紡織にも危険がおそいつつあります。紡績といえばすぐ女工哀史が頭に浮ぶほど、三十年ほど前は惨めでしたが、今日では中小企業は別として、誠に明るい良い職場となりました。ところが最近は操短やら高性能の機械に替えられたりして、人員はひどく淘汰されつつあります。例えば綿紡は操短で第一次の人員整理が行わされた二十七年には四万三千人、その翌年の第二次に五千人（富士、東洋、日東、呉羽の四社だけでも）、それに毎年自然退社が三百人あるという某大会社でも、昨年も今年も新規採用をしませんでした。機械の合理化は益々進み、戦

こうした農村の青年達も、職業を得るには教育が必要であることは痛感していますが、大方の少年は義務教育が終ると、都会の中商工業に就職してしまいます。高校以上に進級できる者は中農より上に属するのですが、たつた一つの例で批判するのは危険なことかもしれないが、ここにこのよくな例があります。これはかつて岡山県の吉備町高校の校長からきいた話ですが、その生徒は男子四割、女子六割をしめていました。私は不思議に感じ、なぜ女子の方が多いか尋ねたら、それは嫁入道具の一つとして卒業証書が必要とされていました。それは農村の嫁としてではなく、都會にゆきたい、やりたい母親の気持ちが、勉強科目のうちにも現われているとのことでした。未だに農家の跡取りには学問はいらぬと云う、封建的な思想が支

配していますが、それでも向學心に燃えている

若人は、忙がしい時間をさして通信教育をうけているものも見うけます。勿論通信教育を受けた者は、農村には多くないかも知れないが、こ

こにも経済的その他の理由が種々あつて、なかなか続けられないと云われています。この通信教育も二十六年の法制、慶応、中央、日本女子大、日大等五校の入学者と卒業者の率を比べてみると、卒業までこぎつけたものは一割に満たない数です。これも学位をとるまでには単位百二十四と、全課程の四分の一は学校へ行つて、講義に出席しなければならないとかで、脱落者が多くなるわけです。

次に働きながら学べるという、農村の二三男対策として産業開発青年隊があるが、ここに山形県野川ダム現場に働く青年の話をきいてみましょ。この青年隊は「職業と教養を身につけ、良き社会人としての資格を得るために」と

云うモットーの下に集められたので、村でもインテリに属した青年たちが、どんなに胸おどらせて応募したことでしょう。二十七年五月に入院したものは三十五名で、家庭は中農が多く、一町未満は八名しかいなかつたそうです。また彼等の希望は職業技術を身につけたいもの十六名、団体生活を通じて人間完成をのぞむもの九名、その他となつています。彼等の労働は決して奉仕でもなく、勉学のためだけでもないので、事業主大農建設との個人的雇用契約になつて、賃金も日当百九十円（当時）で月二回払い、寄宿舎は共同生活で、食事は一日八十円の賄料

を払つています。同じ青年隊の仲間でも北海道へ働きに行つたものは、一日四百五十円得できただのと比べれば不満もあるうし、働きながら学ぶといつても、機械と取り組んで十二時間も荒

仕事をしては、教養などの勉学は無理になる。然し失業対策でいやいや働くのとは違い、彼等には職業技術を習得し、次の仕事への夢をもつ

ているだけ、明るさが感じられます。

このように村でも少数ながら立ち上りつある青年のあるのは心強いことですが、ここに一寸面白い話をはさみましょう。それは常磐沿線外は田畠ですが、ここでは一時「野良ダンス」で新聞や雑誌を賑わしたことがあります。野良ダンスと云つても、海岸の砂浜が豪華なホールに替るもので若い男女は樂しくリズムにのつてステップを踏んだだけのことです。農村の青年達、だから決してダンスなどしてはならないといふわけは少しもないのですが、ある母親はこぼしてこのようなことを話しました。「家中で田の草をとつていても、五時の工場のサイレンが鳴ると、俺は大声で友達たちに、「これ以上働くと労働基準法違反になるから早くやめろよ」といながら、踊りに行つてしまふ」と。とにかく新らしい村づくりに、保守的な生活といふところに基準法が引合いに出されたものですが、これは早仕舞してゆく云詰けに過ぎないのだが、戦後農村にもダンス熱はかなり盛んでした。

山梨県の富士見村が模範村としてよく話にされるが、その起りはやはりダンスにあつたよ

う。この村の青年達も毎晩のように、十駅へ歩きに行つたものは、一日四百五十円得きました。この山間にある人口三千七百の瀬戸村、ここにも戦後特攻隊帰りの青年が六、七人いて、あだかも弓絃を切られたような生活の上、職業も得られない彼等は、ついに原爆の広島にはびこつた不良群に誘われてしましました。彼等の行動を悲しく見ていた、この村の強歩の選手である天野青年が、「彼等は力があまり過ぎているのだ、運動をさせよう」といたち、過程には随分困難があつたようですが、ついに捷ち得て不良は一掃され、今日ではその中からマラソン

も先の甲府市まで踊りに行くので仕事は早仕舞、帰りは真夜中、これでは何とかしなければならぬと、指導者たちはますテニス・コートを

つくりました。最初は若い者も老人もみんなも誰がやるものかと嘲笑したが、ついに一人

来、二人参加し、今日では人口二千、五百戸の村を、何とラケットが八百本もあるテニス村に

仕上げました。こうしたことが動機となつて、経営も、仕事も計画化され、今まで十三時間勤

づき合いも円満になつたと云われています。更に愉快な話は、青年たちが都会へ踊にゆくのに欲しがつた新らしい洋服が、今は必要がなくなり、その積立たた貯金は、母を喜ばすために娘は風呂桶を買ひ、息子はめん羊にかえたという話もありました。

最後にも一つ不良に陥入つた青年達が救われた話を附け加えましょう。場所は広島県、急行も機関車を連結するためとまる瀬野駅、つまりこの山間にある人口三千七百の瀬戸村、ここにも戦後特攻隊帰りの青年が六、七人いて、あだかも弓絃を切られたような生活の上、職業も得られない彼等は、ついに原爆の広島にはびこつた不良群に誘われてしましました。彼等の行動を悲しく見ていた、この村の強歩の選手である天野青年が、「彼等は力があまり過ぎているのだ、運動をさせよう」といたち、過程には随分困難があつたようですが、ついに捷ち得て不良は一掃され、今日ではその中からマラソン

なるはずです。

国土の開発、これこそ日本再建にのこされたことは誠に頗もしく、また四Hの若人達にも希望が持ることです。更により指導者が一人でも多く出られることが望まれてなりません。

（評論家 初代労働省婦人課長）

の選手を幾人か出していると云うことです。天野孝三氏は会社に勤めている関係上、余裕のある時間は早朝しかも、従つて村の青年達をも激励して、毎朝練習にいそしんだ成果は、昨年

來の立派な社会人としての自覚と素養を身につけるわけです。

青年隊は昭和二十六年、まず山形県において始められました。

これは全国で約二百万人と推定されている潜在失業人口の中、そのほとんどを占める農村の二、三男共通の親から分けてもらうだけ

けでいいというやみを解決しようとする一つの方策として考へられたものです。昼は作業に従事し、夜は一般教養と共に技術指導をうけているように働きつつ学ぶことをモットーにしているというように働きつつ学ぶことをモットーにしています。また自治的な集團生活を通して将



産業開発青年隊と農村二、三男問題

太 沢 亮 長

産業開発

青年隊は昭和二十六年、

まず山形県

において始

められました。

これは全

国で約二百

万人と推定

されている潜在失業人

口の中、そ

のほんど

を占める農

村の二、三

男共通の親

から分けて

もらうだけ

の田畠もなく、工場で働くのにも技術を身につけていないというやみを解決しようとする一

つの方策として考へられたものです。昼は作業に従事し、夜は一般教養と共に技術指導をうけているように働きつつ学ぶことをモットーにしているというように働きつつ学ぶことをモットーにしています。また自治的な集團生活を通して将

の支配人に聞く、「未亡人が縊戮があるから男の取扱いがうまい。男をだます術を心得ているのですね」私は身内の肌寒きを苦笑いに紛らせて了つた。

一般食堂の未亡人が死別が多いのに反して、アルバイトサロンは離婚が断然多かつた。

青

四

婦人與年少

ルトもとける程あつい午後、今日の予定の小料理屋を、市の繁華街七間町の通りに訪れた。

のれんをくぐつて入る店の表は、テーブルが十程置かれてある普通の椅子式食堂の構えで、客かと寄つてくるサービスガールに、御主人に会いたいと云うと、奥にありますからとのこと。薄暗いごたごたしたたきを抜けて、帳場らしくしつらえた所で、代理の女事務員に会つて用向きを話す。

未亡人の調査ときくと、家には未亡人は、いますが、別に救済してもらわなければならぬ人はありませんから、等と見当違ひなことを答える。別に暮しに困つている人を探しに来た訳でないと、未亡人その他女手ひとりで一家の暮らしをたててゆかなければならぬ人々のため、職業対策をたてる目的で、一般の未亡人を調査することになづていますが、

- 2 -

婦人と年少者

「私たちは「高貴の御方」もお泊りになるというこの旅館で、山と渓谷の流れに面した豪華なホールに通されたが、帳場をやつているという五十すぎの男の人しか出てこない。支配人は福島市に出かけて不在、旅館主は上京中の由。(しかし)私たちは主人が病気で就床中ときいている。」

「今日お伺いすることに前もってお約束出来ていたのですが。」

「いや私が電話をうけて支配人に言つたのですが、そうかといつただけで出かけました。それ以上私が押し返すわけにはまいりません。」(N協助員は直接支配人

と説明すると、それでは係累のない入らないでしようなど云いながらちやんに、あさちやんに等と数えと、何所からか集つて来た女中さんが、誰々さんもそうだ、一度同棲されたのだから、内縁でもそれに当しよう等教えてくれ、結局二三日こない人も入れて五人程、所謂「等」に当る人が働いていることが勞働条件は、今迄調べた所と似つたりで、表のサービス係りと調女中は固定給だが、奥の座敷女中ブだけ、それも料理の請求額の一分けチップを、その日来て働いたた中で分配して帰りに貰つてかえるなつている。だからその額は日に違うし、月額は計算したことはなし、結局雇人というより單なる労働提供といつた方が近い形で効い訳である。半数は早番で十時から頃、後は遅番で四時半か五時頃來

に面接した筈だ。」「労働者名簿も賃金台帳もある事はありますか、支配人だけがもつてるので我々はさわる事も出来ないし、第一どこにあるかわかりません。けんもほろろの挨拶である。

「実はそちらさんの御都合で今日と御指定期いたのですが一ではいつがよろしいでしょうか。」「いつと御約束は出来ません。御約束しておいてもこちらにも都合がありますから用事が出来れば出かけます。」さすがにムツとする。しかし怒つてはおしまいた。とにかくやれるだけ仕事をにかかろう。

「御宅に勤いでいらつしやる方の数は?」「さあ何人ですかな、〇人位かな(事前の調査とちがつて)」「未亡人の方は?」「自分の方では一人一人のそんな事はわかりません。」「いえ、この間支配人さんから伺つたのですが、大体のところで一。」「さあ某と某と…」「では会休けい時間でしようからその方々にお目にかかるせて頂いてー」「休けい時間でどこにいるかわかりませんね。買物に行つしやる方だけでも」「呼びに立つていつた男はいつまでも出てこない。時間はどんどん経ち私たちも焦つて来る。一縛に来ているS協助員はおこつてしまつ

ては相すまない。N氏は今度の調査の事前打合に大変御協力預いたのだ」。

私は帳場に出ていつて、素しらぬ顔で事務をとつている彼に声をかける。「女士さんにお話して下さいましたか。」「言つたけど厭だといつてます。」「あのね、これはこうこういう趣旨のもので、御本人に決して御迷惑をかける事はないのですからそうおつしやつて下さいませんか。」「しかし厭だというのを首に綱つけて引ばるわけにはいきませんからねー。」

下らない押し問答に、怒つてはならぬと思う心づかいは一層疲れる。部屋に帰つて息を入れて出なおそう。

「先程の局長の御挨拶状、御主人にお通し頂きましたか。」事務机の上に置き放しなのをみている。「それを御めにかけておあいしたいと御通し願いします。」さつきは主人は上京中といつたが私の言葉に押され、立上つて奥に入った。しばらくして当主の孫にあたる若い人があらわされた。

「兄がどうしても手が離せなくて失礼ですが私が代りまして」と打つて代つて腰が低い。「支配人が不在で書類がわかりませんが、納税の申告書ではいかがございましょう。」

したので、皆もう厭がつてゐるのでござります。」そうではないのだと説明してもこの数時間の対立にこちらも疲れ果て、硬化した先方の空気をどう解きほぐす気力もなく、やつと雑役の小母さん一人に面接して辞去した時は、玄関にとろとろ光る高級車が滑りこんで夕ぐれの空気が活氣づく頃となつていた。

と説明すると、それでは係累のない人は入らないでしようなど云いながら、なおちやんに、ふさちやんに等と数えていると、何所からか集つて来た女中さん達が、誰々さんもそうだ、一度同棲して別れたのだから、内縁でもそれに当るのでしよう等教えてくれ、結局二三日は出でこない人も入れて五人程、所謂「未亡人等」に当る人が働いていることが解つた。労働条件は、今迄調べた所と似たり客つたりで、表のサービス係りと調理場の女中は固定給だが、奥の座敷女中はチップだけ、それも料理の請求額の一割の付けチップを、その日来て働いただけの女中で分配して帰りに貰つてかえることになつてゐる。だからその額は日に依つて違うし、月額は計算したことはないと訳である。半数は早番で十時か十一時頃、後は遅番で四時半が五時頃来て、廻

食事は一回か二回預けられることが多い。——別途の階の空部屋に案内された。ちょうど風通しのよい廊下で座布団の手入れをして、四十五六の浅黒い小肥りの人がそうだというので最初に来て貰つた。

何も話するようなことはありませんと、もじもじしていたが、だんだん馴れて来て、積極的に話してくれるようになり、いい年して主人に置去りにされ途方に暮れ、屋台のおでん屋を頼まれてやつていたが、雨の日等辛いので知人の紹介でここに来たこと、夫は人を四、五十人も使つた請負師で、私も姐御とたてられ婆さんは引込め、など罵られることもあり、いい恥をさらしておりますが、他に腕に覚えもなし情ないものです。

貰うものは日に煙草銭位しかないこともあります、三百円位になることもある。しかし着物も汗になるので時々は見苦しくないものを新調せねばならず、年中月

話は中々尽きそらもないが、何とか聞きたい事項は聞き出して、後の人と替つてもらつた。

この人の言う通り、息子が一人前になつた人はよいが、女手一つで一家を支えている他の人達は一月休まずに（四日休むようになつていても、休めば収入がないので、つい出てくる人も多い）八千円やそこらで、間代を払い、家族を食べさせ、子供を教育し、その上自分の着物も着飾らなければならぬが、一体何うしてやり繰つているのであろうか。まあ何とか過しますと苦笑して、本当の支出は聞かせて貰えなかつたよな気がするあまり収入が少なければ、客の誘惑があつた場合、つい抵抗出来なくなつてしまふのではなかろうか、又将来の希望について、飲食店を持ちたいといつた人が多いが、現在何等の貯金もない彼女等の真意は、よいパトロンを見つけて、と云うのであらうかと、又々暗い気持になつて、その店の営業を出た。

ては相すまない。N氏は今度の調査の事前打合に大変御協力預いたのだ」。

私は帳場に出ていつて、素しらぬ顔で事務をとつている彼に声をかける。「女士さんにお話して下さいましたか。」「言つたけど厭だといつてます。」「あのね、これはこうこういう趣旨のもので、御本人に決して御迷惑をかける事はないのですからそうおつしやつて下さいませんか。」「しかし厭だというのを首に綱つけて引ばるわけにはいきませんからねー。」

下らない押し問答に、怒つてはならぬと思う心づかいは一層疲れる。部屋に帰つて息を入れて出なおそう。

「先程の局長の御挨拶状、御主人にお通し頂きましたか。」事務机の上に置き放しなのをみている。「それを御めにかけておあいしたいと御通し願いします。」さつきは主人は上京中といつたが私の言葉に押され、立上つて奥に入った。しばらくして当主の孫にあたる若い人があらわされた。

「兄がどうしても手が離せなくて失礼ですが私が代りまして」と打つて代つて腰が低い。「支配人が不在で書類がわかりませんが、納税の申告書ではいかがございましょう。」

したので、皆もう厭がつてゐるのでござります。」そうではないのだと説明してもこの数時間の対立にこちらも疲れ果て、硬化した先方の空気をどう解きほぐす気力もなく、やつと雑役の小母さん一人に面接して辞去した時は、玄関にとろとろ光る高級車が滑りこんで夕ぐれの空気が活氣づく頃となつていた。

か。あの顔、この顔、あの人の場合、この人の場合、それぞれの未亡人の顔と立場を思い浮べながら、この悩みに対してこの苦しみに対しても、当面の解決さえも与えることのできない社会の貧しさに、私は今日も憂うつである。（渡辺舞子）

りしておつくりをし、和服に着替えて待機する。そして客の来た順に座敷を受持つて、料理を運んだり、お酒のお酌をしたり、客と話を合せたりする。客が帰れば、普段着に着替えて後片付をし、チップを計算してもらい、遅番で来た人は下の六畳の間に泊るというのが、その一日の流れである。

だが、健康保険にも入っていないので病氣となればそれつきり、以前酔つた客に押倒されて敷居で胸を打ち、肋膜のようになつて一月休んだ時も、誰からも治療費の貰えない弱い商売です。私は主人と一緒のころ貰つた養子が大工をして働いているので、何とかその間食べる事が出来たが、他の女中などはつたら、一

ガラ紡をねたすて



石島房

三河平野の東端にある岡崎、ここはガラ紡績の产地として全國の八十%以上を占めるという。この町を流れる青木川、太平川、矢作川、足助川等の流域に自然の湿度と水力を利用して発達したといわれるこの地方のガラ紡の歴史は、明治の初年にはじまっている。

その昔、矢作川に舟を浮べ、舟中に設備し、水流を動力として糸をつむいだ（舟紡績）という。その後水車ガラ紡に発展したという言伝えがある。产出の部落は岡崎市（今年の五月頃市に合併された村々）と額田郡堅野村、東加茂郡松平村等四、五か所に密集している。

農業や林業だけでたちゆけなくなつた村人達が「少しでも現金収入の道を」と考へて始めるのが多いといわれるこの企業は、まさに室内工業の重要な一部分なのだ。だから雇われている者より家族從

業員の方が多い。工場設備も労働条件も一般に劣悪だし、雇主といえども労働者なみのものを食い、そして働いているというのが、この零細企業の大きな一般的特色なのだ。

昭和二十四年頃の農村も不景気だった頃ガラ紡始めた企業者が多い。その数は戦後の波にのつた企業者の数よりも上まわっているという。だからこういふ企業者はガラ紡の不景気のなりはじめに企業をはじめ、不景気のまま今日にいたつているという状態である。「百姓だけではとても食つてゆけないので」と語る企業者、だが兼業のこのガラ紡の工賃稼ぎもなかなかつらいようである。

「昔は百姓だけなんとかやれたが、このせつでは、一にも二にも現金がいるだ

で、こんなにガラ紡があえたというわけ

でして」と村のガラ紡協会の会長さんは云う。このみじかい言葉の中に、ガラ紡の深刻な表情がうかがえよう。

ガラ紡績とは一口に云えば、ボロや屑鐵維を綿状にし、それを動力にかけて糸を取り出し、撚をかけ、糸にするということだ。だから工場の中は綿ばかりと、綿と油の特殊なにおいていきがつまりそ

う。頭を手拭でおおつて髪につくほこり

をさける他は、マスクとてない。しかし

このほこりのために結核にかかる者は殆どない」と雇主は自慢げに語る。

ボロや屑鐵維は男子の手で反毛機にか

はされている)そしてこの糸は撚糸機で撚りをかけられ、大枠にまきとられ、工程は終了する。

これだけの工程を十貫目約千二百円程の工賃でうける。細もので千八百円ぐら

いとも云う。しかしこの工賃は「株の上

もきらんとあり、その他に旧盆、正月の休みが各々三日から五日あるとも云う。

島あたりから出稼ぎに来ている。一ヶ月四五千円前後、そのうち食費が二千円にまかれる。この精紡機は八間或るはツボ(円筒形の金属性の筒)に込竹でつ

九間の長さがある。そしてその両側に「紡

ツボ」があつて、糸まきが並んでいる。

ツボ」といふ。紡の間に筒の中から糸になつて糸まきにまかれる。

女工さん達はこの廻りを「一、三人で」一日歩きまわつて切れた糸をつなぐ。見

たところ簡単なこの作業も、どうやら云う。このみじかい言葉の中に、ガラ紡の深刻な表情がうかがえよう。

この工場に入ると最初にやらされる作業は「小枠」と一般に呼ばれる合糸作業だ。精紡機からできたガラ紡单糸は、この作業で二本に組み合わされる。(或

る工場では太ものと称して十本が組み合

わされている)そしてこの糸は撚糸機で撚りをかけられ、大枠にまきとられ、工

場のようだ。労働時間は八時間、週休制

はいう。

この工場に入ると最初にやらされる作業は「小枠」と一般に呼ばれる合糸作業だ。精紡機からできたガラ紡单糸は、この作業で二本に組み合わされる。(或

る工場では太ものと称して十本が組み合

わされている)そしてこの糸は撚糸機で撚りをかけられ、大枠にまきとられ、工

場のようだ。労働時間は八時間、週休制

はいう。

ここで働く年少者達は遠く鹿児島や福

岡あたりから出稼ぎに来ている。一ヶ月

四五千円前後、そのうち食費が二千円

程度引かれ、手取二~三千円が一般の相

交換の額である。

そこで働く年少者達は遠く鹿児島や福

岡あたりから出稼ぎに来ている。一ヶ月

四五千円前後、そのうち食費が二千円

程度引かれ、手取二~

糸を紡ぐ辛苦がよく降る。又農家の女
が辛かつたのは今も昔も変わらない。

○五月田植に泣く子が欲しい

畦に腰かけ乳飲ませや。

織物工場の仕事を云えど、朝は暗い中

から夜は十時から十一時までであった。

村の青年達が仕事部屋の格子に手をかけ

て、今が今かと待つていた気持が察せら
れる唄がある。

○もはや八時うつもう一時間

お待ち下され門の外

お待ち下され十一時

ねじまとてて織前叩く

今から考えると昔は面白い風習があつ
た。

○ねじまつを下され門の外

主き門で手を叩く

今から考えると昔は面白い風習があつ
た。

○鉄漿をつけるは亭主の印

眉目落とすは子の印

鐵漿をつけるというのはお歯黒筆で

「よしの粉」を水につけて歯を黒くする
わけであるが、この時使う水が古い鉄屑
の入ったもので結婚前は白歯であるが結
婚後は歯を黒くするから亭主持ちの印。

今度は子供を生むと眉目即ち眉毛を剃り
落とさねばならないから子の印という。

○愛いも辛いも皆貯めおいて

眞珠や殿御に皆話す

○よけにや嫁にして悪るけにや家の
「こせん」したなく下女にする

○あまり辛さを出で山見ると

年少者の不当雇用慣行

防止特別活動について

年少者の不当雇用慣行（いわゆる人身売買に関する世論が高まっている情勢に呼応して、労働省婦人少年局では、その防止のため、特別活動月間を設定し、この運動を強力に推進した。そのねらいは、関係機関の連絡提携によって、不当雇用慣行の防止及び排除の具体的措置が円滑になされるよう期間に集中的に行うことにあるが、その特別活動の要領をここに掲げる。

そのねらいは、関係機関との連絡提携による業務の推進のため、婦人少年室は、関係機関との連絡を緊密にして、その活動を強化する。

二、期間 八月十日—九月十日

1、関係機関との連絡提携による業務の推進

（イ）公立中学校は長期欠席生徒で不当雇用慣行をおちいつている者乃至はそのおそれのある者について直ちにその状況を婦人少年室に通報するよう、都道府県教育委員会に対し協力を依頼すること。

なお、都道府県教育委員会に対し協力を依頼すること。

（ロ）学校より連絡を受けた婦人少年室（当該年少者の現住地の室が出身地の室と異なる場合、出身地

年少者の不当雇用慣行

防止特別活動について

年少者の不当雇用慣行（いわゆる人身売買に関する世論が高まっている情勢に呼応して、労働省婦人少年局では、その防止のため、特別活動月間を設定し、この運動を強力に推進した。そのねらいは、関係機関の連絡提携によって、不当雇用慣行の防止及び排除の具体的措置が円滑になされるよう期間に集中的に行うことにあるが、その特別活動の要領をここに掲げる。

そのねらいは、関係機関との連絡提携による業務の推進のため、婦人少年室は、関係機関との連絡を緊密にして、その活動を強化する。

二、期間 八月十日—九月十日

1、関係機関との連絡提携による業務の推進

（イ）公立中学校は長期欠席生徒で不当雇用慣行をおちいつている者乃至はそのおそれのある者について直ちにその状況を婦人少年室に通報するよう、都道府県教育委員会に対し協力を依頼すること。

（ロ）学校より連絡を受けた婦人少年室（当該年少者の現住地の室が出身地の室と異なる場合、出身地

ると遠くなるがと云つた。又「生理日」

が終つた婦人の場合も産婦と同じ「川上

が終つた」という。産婦の履物を他の

人が和く事ができず十二日又は十五日過

ぎて塩をふりまして履いた。

（会員・投稿）

◇弘前市外高杉地区

婦人会の調査

五、会員の年齢別
(イ)六〇歳 四名 (ロ)五〇歳二〇名
(ハ)四〇歳五二名 (ニ)三〇歳七六名
(ホ)二〇歳三三名

弘前市外高杉地区婦人会では、今後の全の活動方針をたてる参考として、会員三六名を対象としてアンケートを行つた。その結果、一九五名から次のようないつた。十二日目で薬が全部取り除かれ生れた時の汚物「ござん」は海岸地方では砂浜に埋めたり、海の遠い所では部屋で共同の井戸を使用し、そこへ処分し石の蓋をしておいた。しかし以前は便所の横、普通は農具が置いてある場所へ、「ござん」を「わらんじ」（わらじ）の上に載せて主人が埋めた。その時一番最初にそこを通つたものが生れた子供の一万个「みみず」が嫌いなら「みみず」が通つたなという事になる。生れて十二日過ぎると「川上り」をやる。産婦は近くの川へ行つて体の一部例えは足の爪先を洗い、それから隣家へ行つてお茶を一杯貰つて飲み、そこで始めて何處へ行つてもよい事になる。それまでは仮縫のおいてある「オディイ」には入れない。又井戸の水も汲めず、井戸を使えるのは男子を出産した場合は十五日、女子の出産は十二日である。だから人々は水が深めるようになつたときは婦人少年室並びに関係機関に通報することが示される筈）、定義及び内容があらかじめ明確に認識されていることが必要であるので、右依頼の際これを明示すること。

（注）不当雇用慣行とは、児童をしてその福祉に反するような労務、または不当な人身の拘束を伴う労務を提供させ、その対価として金銭、財物、その他を給付することを内容とする契約またはこれをあつ旋する行為をいう。

（ロ）学校より連絡を受けた婦人少年室（当該年少者の現住地の室が出身地の室と異なる場合、出身地

の室は必要により更に現住地の室に連絡する）は夫々の内容に従つて、警察署・労働基準監督署・

公共職業安定所・福祉事務所等に連絡し、可及的速やかな調査並びに具体的措置方を依頼する。

お、必要に応じて、婦人少年室自ら調査に当たり、関係の婦人少年室協助員及び児童委員にも連絡すること。

（ハ）婦人少年室は、関係機関の措置顛末の報告を求めてこれを確認し、連絡の事案が未処理のまま放置されることのないよう特に留意すること。

（イ）事案が義務教育中の児童生徒以外のものについて発生した場合に連絡を受けた場合も、前記要領に準じて取り扱うこと。

（ホ）以上の活動は、本活動月間終了後においても、常時活動として継続実施すること。

（ア）本特別活動の実施

（イ）報道機関による広報

（イ）新聞、ラジオ等によつて、次の

事項に関する広報活動を積極的に行うこと。

（イ）本特別活動の実施

（イ）報道機関による広報

（イ）新聞、ラジオ等によつて、次の

事項に関する広報活動を積極的に行うこと。

（イ）ボスター・リーフレットの配布

（イ）ポスター・リーフレットの配布

（イ）ボスター・リーフレットの配布

は進言等をとりいれて改善し、また同僚の作業方法についても良い所、悪い所を指摘し合い、自分に最もよいと思う方法を探求する。「長所を伸ばし短所を捨てよ」というのが養成工に与えている方針である。

関連学科の教習は週二回、就業時間中の午前八時より九時、及び作業終了後の七時十九時に行つてゐる。関連学科の教科書は専門分野に属する参考書がないので、会社が専門家に委嘱するか、当該養成主任が作成する等の方法によつて、養成工に支給している。これらの教科書代・材料費等の昨年度における総額は、二十名分で約五十七万円となつてゐる。

四日 スイスのローザンヌで開かれる世界母親大会に出席する日本の母親代表十二名が空路出発した。

三日 參議院議員奥むめお氏は、生活同組合、農業協同組合の代表者十五名とともに、ソ連及び中共の農業状況調査のため羽田を出発した。

四・五日 大分県教育委員会・同県婦人三体連合会の共催で、婦人団体指導者講習会が開催されたが、その議題のつに売春問題が取上げられ、家族制度と売春問題とはどのような関連があるかについて討論が行われた。

六・七・八日 労働省と日本公共職業安定協会共催による、第四回職業指導研究発表大会が行われ、未亡人の就職問題、女中の労働の実態などについても討論された。なお「女中の労働の実態について」の研究を発表した名古屋市立(なか)公共職業安定所の畠ちず子さんはその論文が優秀なものとして表彰された。

七・八・九・十日 世界母親大会は、世界七十余か国の母親代表、一、二〇〇余名によりスイスのローザンヌにおいて開かれた。最終日十日には、四巨頭会談(七月十八日から開催)宛にハドン会議の共存原則を貫くべき旨の

～7月の婦人界の動き～

作業方法等をとりいれて改善し、また同僚の探求する。「長所を伸ばし短所を捨てて、短所を改善し合ひ、自分に最もよいと思う方法」というのが養成工に与えている方針である。

関連学科の教習は週二回、就業時間中(午前八時)~九時、及び作業終了後の七(九時)に行つている。関連学科の教科書は専門分野に属する参考書がないので、社が専門家に委嘱するか、当該養成主が作成する等の方法によつて、養成工が給している。これらの教科書代・材料費等の昨年度における総額は、二十名で約五十七万円となつていて、

このような技能者養成を通じて得られる成果として、社長は養成目的の第一に育る人材育成についての効果をあげてゐる。これら青年中期乃至後期に属する十八歳(二十五歳)の者は自己発見並びに自己拡張の意欲の盛んな時代にあるので、

に終了したことが、これら技能主として関連学科、特に化学、しているのが当る。技能者養成年となつていては必ずしも教育場合があるのを目的として行う教育訓練の養講座、講演して、月一回キリ民館長の精神講長の人材育成のスチヤンであるが、情操教育による質疑があり、度を賞揚して、講演会は有名

とは前述のとく
能習得者が中心と
し工場における研
究規程に基く養成
が、業務の都
合計画が円滑に行
はれ、特に関連学科
においては、講義
会等のうち特別
リスト教牧師で
講話がある。この
方針、養成係によ
ることによるよ
り効果を挙げて
右学識者技術家等
講師も従業員
いるといふこと
言を採決した。
県下の婦人会は

、米軍の高射

技能者養成においては、指導方針の通りであるが、場合には、従業員十五歳以下の者二歳故採用による社員点が考慮される技能者養成、成年以下の実技習得を通じ若い従業員全員等、人間関係が教養構成が若い点を中心とする。また社長の同様、寄宿舎生活等について、従業員の労務管理が併せて考へられることが出来る。年外第一回開催され

さては「母親の筋」が、人間関係を創成構成が非常に複雑（十二名）といふ。社長の同郷者が名前を記す。

従業員に解り易い
管理方式から外
にしても、こ
れを要するものと
の他福祉娛樂開
拓による春秋二回
の用具を備えて
の他会社との交
換の寄宿舎は事
業の家庭的であり、
中小企業の特質
育成が図られて
経営の合理化、
企業診断制度に
による企業能率の
等处罚法案に対

の方法が明確性の高い公開的昇給制度で、これらは年一回になつて行われている。退職者への点についていよいよ述べよう。

中の副社長、及び技能者養成のために特に招聘した養成係主任の三名であるが、技能者養成係主任は満州工大卒で金属塗装に関する造詣が深く、関連学科の講義、養成計画の立案に当つては、以上のように実技の指導には隨時現場の熟練者が当つてゐるが、指導に当つては親方教育的な指導方法を排し、親切的確に「母親の気持を持つて」というのが社長の指導に当る年長者に与えている方針であり、

養成の効果が最もあがる時期であると同時に、また社会の悪徳、誘惑に陥り易い時期でもあるので、年少者保護観察委員会をしている社長のこの方針は地区においてても好評を得てゐることである。第二に関連学科の修得により、作業が合理的、理論的に考究されるようになつたこと等が結果、習得期間が短縮されたこと等が挙げられている。

に終了したことは前述のとおりであるが、これらが能登守護者が中心となつて、

技能者養成においては

人材育成を、養母親の氣持を詩化して、職業構成が若さという点に意を用いて、昇給は通常年一回になつてい

112

かについて討論が行われた。

十日 六月三十日付をもつて局長を辞任した労働省婦人少年局長藤田たき氏は婦人問題研究所長に就任した。

十二日 東京都教育委員会では、「婦人団体研究協議会」を東京下谷公会堂で行い「新生活運動をめぐる問題点」という課題で公開討論会を行つた。当日は都内の婦人会員一五〇名が出席し、熱心な討論がなされた。

十二日 来日中のフイリッピン婦人連合会長、コンセブション・M・ヘレナース夫人は、バキスタン駐日公使婦人、マリア・モレノさんと共に東京神田の共立講堂に鳩山首相夫人を訪れ、婦人問題について懇談した。

十二日 東京渋谷の円山芸妓組合と芸妓置屋組合では、芸者の花代の値上要求を円山料理組合に交渉中であつたが、

十六日 世界母
表十五名は撮
会の第三回
政会館におい
〇〇余名の会
十七日 英国政
英した婦人シ
新聞社の松田
BOCA機で
十八日 国会で
を前にして壇
では、加盟の
主、自由両党
し、各個説得
は東京都内の
県から上京し
定の熱意は大

この新大會は、妻がした日本アーバン・モスクワを訪問した。この集りである「希交団総会」が東京水道橋の都勞にて開催された。当日は二〇員が参加した。

を策定し、國のは次期国会を行つた。

国会の審議を必要とするも
会に提出する」などの決議
等处罚法案は、第一回国会以
十五、第十九、第二十一、
会と六度提出されたが、そ
未了、及び廃案とされてい
今回の二十二回国会において
体の強い要求にも拘らず否
けである。

傍聴していた婦人団体は時
この法案をニギリつぶした
まで追及し、この真相を徹
くまで初期の目的に進む」
発表、次いで売春問題対策
委員の久布白落実、村岡花
子、山高しげりの四氏は、

英語

高田英三

国電中央線千駄ヶ谷駅前

東京都渋谷区千駄ヶ谷1丁目562

大学受験各科

英・独・仏・スペイン・中国語

高田外語

国電山手線高田馬場駅前

東京都新宿区諏訪町243